La puissance démiurgique de la langue

Pierre Frath

Résumé : Le langage est souvent considéré comme un outil de communication. On pense alors que ce qui est communiqué, ce sont des objets mentaux dont on suppose qu'ils préexistent à leur expression. La langue tend alors à être considérée comme un code et la société comme un agrégat de singularités ontologiques qui communiquent. Nous admettrons, quant à nous, que la langue n'est pas distincte de la pensée et qu'elle est un milieu qui nous forme collectivement et nous structure. La conséquence en est que c'est le langage qui tend à nous imposer sa vérité, qu'il possède un véritable pouvoir démiurgique capable de créer des objets dans nos esprits. Nous examinons ici le langage sous cet angle et nous essayons de voir comment échapper à ce que Ludwig Wittgenstein appelait « l'ensorcellement de notre entendement par les moyens de notre langage ».

Mots-clés : langue et pensée, référence, la langue comme milieu, ensorcellement.